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重回同一起跑线，明晚，卫冕冠军天津女

排将和上海女排展开排超联赛总决赛第三回

合较量。更霸气、更自信的李盈莹，能否延续

上一场的火力，激活全队？作为中国女排主

力，她和国家队替补、上海女排队长仲慧将呈

现怎样精彩的对攻？令球迷期待。

上周在卢湾体育馆举行的总决赛第一

场，天津女排遭遇本赛季首败。年轻的上海

女排以冲击者的姿态，将天津队打了个措手

不及，以3比1获胜。马不停蹄地，双方于上

周六来到天津，展开第二回合较量。结果，天

津队在主场以3比0力挫上海女排，在五场三

胜制的系列赛中，双方战成1比1平。

4号位的国家队主攻手李盈莹包揽了天

津队几乎所有的进攻，在她的冲击下，上海女

排的防守屡屡被撕破。

2017—2018赛季，年仅17岁的李盈莹可

谓“出道即巅峰”，天津队围绕她打造了“一点

攻”的战术。而今的李盈莹，更有了大局观。

在上周六的比赛中，她不仅狂取全场最高的

24分，还稳定了军心，帮助队友重树信心。

2024年的新年伊始，她直面过去。最令

自己伤心的是东京奥运会，滑铁卢般的失利，

让她在赛后哭得不能自已。东京奥运会后，

主教练郎平给她发消息：“再站起来一定会变

得更强大！”

更强大的李盈莹，在去年逐渐成长为中

国女排的核心人物。与此同时，她也收到过

国外豪门俱乐部的邀约，但她选择继续留在

天津队。

首场失利之后，李盈莹坦言：“我们之前对

困难的准备还是不足，客场被上海队冲垮了。

这并不是技术的问题，是心态和思想的问题。”

找准问题后，天津队在次回合最大的变化就是

精神状态，李盈莹的带动作用非常明显。

过去，与诸多世界优秀攻手交手，李盈莹

觉得和她们相比，最大的差距在于心理调

节。如今，当更有活力的上海女排以冲击者

的态势，逼出了一个更强的李盈莹和天津

队。所谓的成长，不只是技术层面，更在于心

理层面。“再站起来，一定会变得更强大。”

李盈莹正意气风发。 本报记者 陶邢莹

国家队主攻李盈莹在磨练中成长
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第38届同里杯天元赛开幕，
老朋友又一次相聚

破 晓
1987年，中国围棋天元赛由中国围棋协

会和新民晚报共同创办，开新闻棋战先河。

如果问，天元赛风云三十八载，谁是一路携

手的挚友？常昊作为代表，恐怕再合适不

过。从参赛的新锐棋手，到摘取生涯首枚头

衔，再到连庄天元夯实一流棋手的地位，常

昊与天元赛共奋楫，风正好扬帆。

第11届天元赛，常昊作为年轻一辈棋

手，首次突破“聂马刘”（聂卫平、马晓春和

刘小光）对天元头衔的统治。五番棋决

战，常昊3比1挑落马晓春九段。值得一

提的是，1997年那一届挑战权的争夺战，

常昊遭遇日后成为自己妻子的张璇八段，

却也没有“放一马”。后者嗔怪时，他半认

真半玩笑解释，挑战马晓春的天元头衔，

自己要去！

首摘天元头衔，常昊形容具有“破晓”的

意义，“天元赛，我第一个头衔战番棋的冠

军，是棋手生涯中，非常难忘的一次战胜前

辈的经历，因为马晓春老师是当时国内最优

秀的棋手。”之后的故事棋友耳熟能详，常昊

连续获得五届冠军，天元的宝座也从上海坐

到了同里。

牵 挂
前一年的天元赛决赛，两位棋手芈昱廷

九段和辜梓豪九段，抽空游了同里退思园，

园中的眠云亭，曾是常昊天元决战的赛场。

“天元赛在同里连续举办24届，千年的同里

与千年的围棋，是一个非常好的结合，相得

益彰。”同里杯天元赛开围棋与文旅结合的

先例，身为同里连庄的天元，常昊也走在时

代之先。一流清水之上，他与挑战者黄奕中

依着古园古树纹枰论道，如今已成天元赛的

经典画面。

往后，常昊与天元赛，与同里杯，时有牵

挂。每次来同里，常昊都如回家欢叙那般，

轻松，自在，带着旧朋新友的情谊和关爱，乘

兴而来，尽兴而归。如今身为中国围棋工作

的管理者，常昊与天元赛的关系、对天元赛

的感情，不仅仅是老友口中的“常主席常回

来看看”，而且要成为托举天元赛继续向上、

兴盛的力量。

不少棋友注意到，本届同里杯面目一

新。这个新，新在参赛人数增加了，选手更

年轻了，也更有盼头了。之前，天元赛在种子

棋手外，依据等级分顺序取32名棋手，通过

一轮本选赛决出16人晋级本赛。今年，天元

赛开放预选赛，国内职业棋手均可报名参

赛。结果，184人分成16组展开淘汰赛，决出

16个参加本赛的名额，其中，马靖原四段挑落

世界冠军柁嘉熹九段，为棋友津津乐道。

助 推
“天元赛办了快40届，接下去我们也希

望，在保持原有的基础上，扩大一些范围。”

常昊解释，因为前几年疫情的影响，青少年

棋手和女棋手的比赛机会不是很多，甚至可

能一年下不了几盘棋，“新一届中国围棋协

会希望，今后不仅是天元赛，包括其他的比

赛，都可以增设预选的环节，让每一位职业

棋手、每一位女棋手都有机会参与到这样的

大赛中，让更多的人有机会参与各类比赛。”

赛制改革，效果初显。刚刚结束的当湖

十局杯中国围棋快棋赛，等级分排名第67位

的黄明宇六段从预选赛一路杀进决赛，战胜

世界冠军时越九段，摘得生涯首座大赛冠军。

这段过程，常昊始终关注，“从现在来

看，年轻棋手得到非常好的机会。来自上海

的黄明宇一黑到底，可以说，他是近些年等

级分最低的一位全国冠军。”常昊期待，有更

多像黄明宇这样的新锐，和当初自己折桂天

元赛一样，尽早实现职业生涯的“破晓”，“通

过赛制的改变，让更多的年轻棋手来参与，

对我们整个中国围棋的发展，对于青少年棋

手的进步来说，应该是非常有帮助的。因此

我们会把这项政策更好地延续下去。当然

能有政策的延续，离不开新民晚报和同里的

支持。”

同里杯的新蓝图都装在常昊的脑子里，

他透露，天元赛的其他传统也在计划恢复，

“我们之前有中韩、中日天元的对抗赛，后来

由于种种原因中断了，接下去看看有没有可

能延续。另外，我们也计划在天元赛推出更

多围棋活动，运营好同里杯这个围棋品牌，

我们之间合作的空间还有很多。希望能与

新民晚报、同里镇人民政府更好地携手，把

代表我们中华优秀传统文化的围棋发展得

更好。”特派记者 金雷（本报北京今日电）
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天元赛像是
家人的欢叙

第38届同里杯天元
赛开幕前一晚，中国围棋
协会主席常昊，名誉主席
聂卫平、华以刚，在北京
与天元赛的老友相聚。
开场白中，常昊形容天元
赛开幕前相聚，也是一种
“定式”：“每年天元赛都
是新年后的第一项大赛，
我们在一起，更像是家人
的一场欢叙。” ▲今天上午，常昊在天元赛开幕式上

▲ 参赛棋手蓄势待发 本文图片 特派记者 李铭珅 摄

常昊：

台前幕后


